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搜城·校园

学习成绩不见得多突出，但创业锻炼了综合能力

大学生“老板”，找工作棱顺
本报记者 董钊 实习生 徐新 刘建滨

李野，今年从山东大学经济学院毕业
后，选择了济南作为他的就业城市。对李

野来说，他现在的这份工作充满挑
战，而他获得挑战的机会就是
来自于大学在读期间的创
业经验。

当不少毕业生还
在为前途迷茫的时
候，他在今年年
初就已经找好
了工作：今年1
月，李野被山
大经济学院的
孙曰瑶教授看
中，成为孙教
授品牌信用评
级项目“彼岸阳
光”的负责人。谈到

自己顺利就业的经
历，李野坦言这与自己

大学 期间

的创业密切相关。
2009年5月20日，李野创办的个人网站

“My opinion”正式开始运行。截至今年7月，
网站已经拥有注册用户500余个，月点击
量可达2万余次。在办网站的过程中，他的
各方面才能都得到了提高，为就业打下了
基础。“办网站可以说是建立了一个平台，
整理自己的思路，也加深了对品牌经济学
理论的理解。网络技术方面，也有不小的提
高。”
就在这时，李野的才华和勤奋得到了孙

曰瑶教授的赏识。2009年12月，孙教授邀请
李野加入自己的“彼岸阳光”品牌信用评级
项目。孙教授看重的正是李野创办经济营销
类网站的实践经验和在这过程中积累的品
牌经济学知识。
“未来必将是网络的时代，越是年轻

的人，越需要直接上网收集信息。创办网
站就像成立公司一样，有这个意识，即使
失败了，总结经验，总会成功的。在吸收他
加入我的项目前，我已经观察他很久了，

发现他确实一直在积累品牌方面的知识。
他一直在不断地努力，他的执著最终感动
了我。”孙教授如此评价。

而在李野看来，自己当初的创业对如
今的就业有直接的促进作用，这种作用一
是体现在知识层面，一是体现在实践经验
方面。“创办网站本身就是为了梳理自己
关于品牌经济学的一些想法。作为版主，
我又必须看更多的书，涉猎更多的知识，
提高自己的理论水平，才能使网站有吸引
力。而和网友的交流、讨论也使得我的思
想不断升华。”

通过创业在网站技术层面的提高，对
李野现在的工作更有直接帮助。“当时网
站完全是一个人办的，也是摸着石头过
河。现在负责彼岸阳光也是一样，困难一
个接着一个。不过也都习惯了，解决问题
的方法总是伴随着问题一起产生的。我们
现在的网站是找专门的网络公司创办和
管理的，有了自己办网站的经历，在和网
络公司的交涉中，便觉得得心应手了。”

他们刚刚走出大学校门，他们在大学时都有着不同凡响的创业经历。如
今走向职场，曾经的创业经历成为他们共同的求职资本。虽然他们的学习成
绩不见得有多突出，但凭着创业积累的社交能力、组织协调能力等，就业显得
容易得多。

说起钟鸣，现在
山东大学的一些老师和学生依然还

有较为深刻的印象。他是山东大学管理学
院2009年的毕业生。在山大，钟鸣可以说
是一个不大不小的风云人物。山东大学职
业发展协会的主要创始人、第一任会长，
山东高校职业发展社团联盟的创始人、秘
书长，山东大爱心社团第二届十佳优秀会
长……钟鸣身上有着太多的光环，而最为
师弟师妹们津津乐道的，是他大学期间连
办数家公司的创业经历。

2006年，当时已是山大职业发展协会
会长的钟鸣，看到了职业培训和就业指导
方面的巨大市场，他同合伙人先后成立了
两家就业培训和指导公司——— 玉汇就业
创业导航和中青双泽。2009年，钟鸣又受
邀参与成立了一家商贸公司。除了三家
公司，钟鸣还曾与智联招聘、中智留学、
济南故事广播联合办过一些创业项目。

有了这么多的创业经历，钟鸣在大四
找工作时可谓顺风顺水。当时他手里一连
拿到了好几个offer，其中就包括中信建
投、锦州银行、一汽集团、中铁十二局等多
家知名企业。“因为我的公司是进行就业
指导的，所以相比其他同学，我对就业信
息了解得更多，也更早。也因为创业的缘
故，我对填写简历、笔试、面试等方面的技
巧也比较熟悉，这就使我找工作时更加得
心应手了。”
“而创业对我个人最大的提高，还是

在综合能力方面。创业是一个复杂的事

情，我既是老板又是
员工，什么事情都
是自己跑。这使
我的管理协调
能力、沟通交
际能力以及
言谈举止等
各方面都有
不小的提高。
而用人单位录
用员工时看重
的恰恰就是综合
能力。”钟鸣还表
示，创办公司的经历也
会吸引一些
销售类的
公司和岗
位。“销售岗位可能会比较喜欢有创业经
历的人，因为毕竟都是市场类的工作，都
需要为公司营利。”

最终，钟鸣选择了太原的中铁十二
局，现在他基本上奔波在全国各地，这种
有挑战性的生活正是他想要的生活。

孟祥玉，2010年
毕业于山东经济学院
城市管理专业。孟同学
从2008年开始创业，历
时一年半，其间做过辅导
班、大学生励志培训。现在在

济南某投资公司工作。孟祥玉
和他的团队当时创
起来的培训机构现

在月盈利至少一万，公司也已经步
入了正轨。

他们当时从无到有，艰难起
步。一开始招聘了些讲师，后来又
延伸到拓展训练。面对消费者的
质疑，他们一对一营销，最终有了

自己的固定顾客体。“我在创业的过程中，
学到了很多。很早接触社会，认识了很多
好朋友，自身能力也得到很大提升。”孟同
学说，“比如交际能力，我可以很快就让别
人了解认识我，与别人进行很好地沟通，
就是在那时打下的基础。”孟祥玉的团队
在学校里也是小有名气，他们的活动也受
到了校团委老师的大力支持。

毕业前夕，孟祥玉觉得自己的能力
需要提升，而且当时盈利也不尽如人

意，于是毅然选择就业。在就业过程中，
孟祥玉坦言自己很幸运，并没有遇上多
大困难。孟祥玉告诉记者：“我并没有在
面试中过多强调自己的创业经历，但是
我觉得我的一言一行都足以说明，我比
那些没有这方面经历的人更强一些。创
业大部分是站在主人翁的角度考虑问
题，而给人打工更多是站在员工的角
度，所以我更能理解老板的意思。还有
我以前经常会和一些陌生人打交道或
者合作，积累和掌握了一些待人接物的
礼节，对于我的面试和工作都有很大帮
助。”孟祥玉的业务现在已经做得很不
错了，他说自己有这方面的经验，做起
来驾轻就熟，这对于自己的人生也是一
笔宝贵的财富。

和一些重点高校的
毕业生相比，殷景坤似乎没有多少可

以炫耀的资本，但是在同龄人高喊“就业
难”的时候，毕业于济南某三本院校会计
专业的他已经很从容地找到了工作。

说起来，殷景坤的创业之路算是比
较平坦。他从大二开始做图书销售，一

直到毕业。殷景坤在学校超市租了一块
地，一个月三百块钱。当时图书市场竞
争很激烈，他就开创了新的营销模式：
让同学先拿书，觉得好再付钱，这样就
有很多顾客了。

而且他还在学校里招聘了许多营销
人员，自己当起了老板。“那时候赚钱容易
些，我一个月至少可以赚一千，最多的时
候一天赚了两千。”殷景坤十分自豪地告
诉记者，“其实创业收获最大的还是自身
能力的提高，表达能力、待人接物、处理问
题的方式和角度都不一样。”

2009年，找工作特别难。殷景坤的成
绩在班里连中游也排不到，学校也没啥名

气。可是殷景坤凭借自己积累的经验，
面试时从未卡过，跳槽三次。在省城
某著名教育集团以及学校，都有
过职业经历。

最后，殷景坤选择了中国
考研名牌海文考研。他说：
“我在自己创业时就培养起
了良好的执行力和责任心，而
一般人在这方面都比较差，只
要有这两点就会成为公司很优
秀的人。创业中吃了不少苦，可是
收获更多。其实，人力资源
部经理在面试时，看一眼就
知道你是不是干过事的人。”
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